

# LE TABLIER

N ° 11 • OCTOBRE 2024



## « L'Espérance à l'œuvre » un outil à partager

### Un nouveau souffle

Diacres en monde ouvrier et populaire, issus de mouvements de l'Action catholique, engagés sur différents terrains du militantisme et dans la diaconie de l'Église, *Le Tablier* est notre lien, tel un témoin de ce que nous vivons et croyons. Fidèles aux convictions qui nous ont forgés, un collectif national porte et coordonne ce qui nous anime. Suite à notre Rencontre nationale 2023, nous voulons élargir l'espace de notre collectif et faire de nouvelles propositions pour de nouveaux partages,

Robert Grenier (44), Jean-Philippe Tizon (87), Philippe Plichon (59), Jacques Persent (60), avec Benoît Noblet (Délégué Mission ouvrière)

Notre site :

[www.diacremomp.fr.nf](http://www.diacremomp.fr.nf)

Y retrouver et télécharger la brochure *L'Espérance à l'œuvre* dans l'onglet « RN Merville 2023 »

Dieu notre Père, parce que tu es avec nous et que l'esprit de Jésus nous guide, nous pouvons te demander :

À tous les puissants,  
donne l'esprit d'humilité  
À tous les solitaires,  
donne l'esprit communautaire.  
À tous ceux qui détiennent des vérités, donne l'esprit d'ouverture  
À tous les avarés,  
donne l'esprit de largesse,  
À tous les anciens,  
donne l'esprit de jeunesse,  
À tous les jeunes,  
donne l'esprit de sagesse.  
À tous les paumés,  
donne l'esprit de réinsertion,  
À tous les stressés,  
donne l'esprit de patience.  
À tous les fanatiques,  
donnes l'esprit de tolérance.

Extrait d'une prière exprimée à la fin de la Rencontre nationale

Tout le monde connaît l'expression « *Les paroles s'envolent et les écrits restent* ». Ce proverbe très occidental sous-tend que les mémoires demeurent au mieux sélectives, au pire adeptes de l'oubli stratégique rendant ainsi la parole peu fiable. Chacun le remarque, la fiabilité devient un enjeu majeur pour nos sociétés, en ce temps où la communication ambivalente permet un « *en même temps* » peu probable, surtout pour les plus modestes.

### L'Esprit veillait

Partant de ce postulat dû à l'expérience et à la réflexion de nos vies engagées au service du Verbe, il apparaissait important, à la lumière des engagements pris en 2023, de respecter la parole donnée. Cela a pris plus d'une année de travail, de relectures, d'échanges, de construction méthodologique, etc., mais également de doutes et de fatigue. L'Esprit veillait lorsque que le moral trébuchait. **Après un long cheminement, après une maïeutique difficile, nous sommes heureux de vous annoncer la Venue au Monde du document restituant la Rencontre Nationale de Merville. Il s'intitule : « L'ESPÉRANCE À L'ŒUVRE ».**

La volonté des uns et des unes, exprimée lors de ce rendez-vous, était de donner une suite afin que les travaux ne tombent dans les limbes d'un vague souvenir. Une interrogation se pose alors : une suite pour une suite, ou un document, en ces temps de synodalité et d'Année Sainte à venir autour de l'Espérance, qui ose, à travers le reflet des travaux tenus, ouvrir des pistes sortant des chemins trop balisés ?

### Une radicalité évangélique

Grâce, comme vous le lirez, aux apports de chaque déléguée et aussi des invités, le choix fut arrêté rapidement. À la fois restitution et orientations possibles, ce document s'adresse, non seulement aux diacres et aux divers membres de l'Église, mais également au monde dit profane avec lequel nous partageons (amis, associations, syndicats, partis, etc.) le quotidien.

À l'aune des expériences, des analyses et des prières partagées à Merville par les diacres et leurs épouses, ce support porte en lui, à la suite du Christ, cette radicalité évangélique où l'Amour se veut au centre de la vie, au centre de l'émancipation humaine et spirituelle. Il ouvre bien des champs du possible pour remettre la Parole de Vie entre les mains de ceux à qui elle s'adresse en premier.

Alors chers frères et chères sœurs, demandez, lisez et partagez avec vos entourages ces trente-six pages qui valent, à leur manière, tout l'or du monde !

• Jean-Philippe Tizon, diacre du diocèse de Limoges



Rencontre  
Nationale

MERVILLE

Du 29 avril au 1er mai 2023

L'Espérance  
à l'œuvre



## L'Espérance à l'œuvre... mais comment ?

**L**ors de la Rencontre nationale, différents ateliers ont réfléchi sur « L'Espérance à l'œuvre dans ... » :

- La formation diaconale
- L'identité en tant que diacre MO & MP
- L'interpellation au ministère
- Les lieux de partage
- La mission diaconale
- Les périphéries
- Quelle église pour demain ?
- La reconnaissance diaconale



Ainsi que l'espérance à l'œuvre parmi les épouses de diaques, et celle concernant la place des femmes dans l'Église.

Une préoccupation nous a guidés dans la rédaction des synthèses des ateliers, en quoi celles-ci peuvent-elles être le point de départ d'un agir, d'une mise en chantier des questions centrales qui se posent à l'expérience du ministère diaconal en monde ouvrier et populaire ? Nous en retenons 4 grands axes :

**L'engagement.** Certaines épouses sont engagées dans des services de type diaconal, elles représentent une richesse supplémentaire pour la vie de famille et pour la mission de l'Église.

**La relecture.** Le moyen privilégié pour percevoir les germes d'espérance est la relecture de vie (révision de vie) mais il est aussi important que notre lettre de mission soit relue régulièrement.

**Diacres MO&MP et la Mission ouvrière.** Nous devons aider la Mission ouvrière à oser interpellier pour le diaconat afin de permettre une Église ouverte sur le monde et mettre en place un parrainage ou un tutorat tout au long de la formation, voire après. Réfléchir à une présence adaptée au sein d'un monde populaire ou ouvrier souvent déstructuré, en particulier chez les plus jeunes en termes d'appartenance de classe et de conscience politique. Le diacre, qui est « ministère du seuil », en lien avec les différentes composantes de la MO, il entre en dialogue avec les autres chrétiens. Un dynamisme de reconnaissance réciproque peut voir le jour et des initiatives nouvelles peuvent se développer.

**Brisons l'isolement.** Nous constatons que de trop nombreuses fois, les diaques sont laissés à eux-mêmes. Ils ne bénéficient pas toujours d'une communauté, d'un mouvement, d'un environnement ecclésial qui donne toute sa place à leur mission originale. Rarement le lien est fait, dans les célébrations paroissiales entre le monde dans lequel ils sont engagés et le mystère sacramental qui est célébré. Et pourtant leur présence et leur rôle à l'autel est tout entier imprégné du peuple dans lequel ils sont engagés.

Un énorme chantier s'ouvre à nous pour rendre vivantes et actuelles ces intuitions de départ, elles ont quelques chances de trouver un avenir dans notre recherche collective et pourquoi pas dans la constitution de chantiers, de groupes de travail au plan local, régional, voire au plan national.

• *Philippe Plichon, diacre du diocèse de Lille*

## Des perspectives à vivre ensemble

**C**onscients des enjeux actuels qui marquent notre vie, nos engagements et notre foi, en particulier dans l'engagement diaconal, les participants de la Rencontre nationale ont réfléchi aux défis permettant de participer à la construction d'une « Espérance à l'œuvre ». Nous croyons essentiel d'élargir les fruits de nos échanges. Face aux enjeux sociaux, le message chrétien pour le présent et l'avenir passera par notre engagement en monde ouvrier et populaire.

Notre volonté est que nos travaux puissent être le début d'un travail collectif dépassant largement les diaques et leurs épouses. Guidés par l'Esprit, Dieu nous appelle aujourd'hui à élargir notre regard, notre cœur et notre foi auprès de nos évêques, des diaques et prêtres avec qui nous sommes en lien, des responsables diocésains du diaconat et de la solidarité, des mouvements et services, de nos sœurs et frères militants.

La brochure « L'Espérance à l'œuvre » rassemble témoignages, interventions et surtout perspectives d'avenir. Disponible sur simple demande (5 €) ou téléchargeable sur notre blog, ne serait-il pas dommage que ces germes d'Espérance restent sagement rangés dans un tiroir ? Chacune et chacun d'entre nous est invité à les faire éclore. Nous souhaitons pleinement vous associer à cette démarche en abordant ensemble nos propositions et pourquoi pas... les vôtres !

**Pour nous donner les moyens de relever ce défi, nous vous proposerons d'ici la fin de l'année :**

- la poursuite du travail des différents ateliers discutés à la rencontre nationale.
- la mise en place de partages en visio autour de thèmes rejoignant nos réalités, leurs richesses, leurs difficultés.
- Lancer dès la fin octobre quelques appels pour venir renforcer notre équipe.
- discuter de l'idée de créer une association pour mieux organiser notre collectif national.
- Comme celle de susciter des propositions de partages au niveau régional et national.
- ou encore de continuer et développer les contacts avec des diaques et épouses isolés.

**Un autre défi est celui de l'ouverture** de notre collectif aux personnes partageant notre sensibilité et désirant faire bouger les lignes de notre Église : laïcs en mission, mouvements, membres de la Mission ouvrière...

*Le Tablier*, par sa diffusion et son utilisation pourrait évidemment être un bon vecteur d'informations sur la suite de notre Rencontre nationale. Mais le plus important restera le témoignage et l'engagement de chacune et de chacun dans cette belle aventure humaine, chrétienne et diaconale ! Et ce, quelles que soient nos possibilités selon notre âge, notre santé et même nos doutes légitimés par la réalité de l'Église !

La Rencontre de Merville ne se voulait pas un cénacle fermé. L'Esprit Saint y a soufflé en nous invitant à partir sur nos routes de Galilée avec au cœur de notre foi l'envie de poursuivre la construction des Actes des Apôtres.

• *Robert Grenier, diacre du diocèse de Nantes*

